
“攒钱不如买金豆豆”“小小
年纪就有了第一桶金”……近
来，购买以“金豆豆”为主的小克
重黄金产品在部分年轻人群体
中风靡，相关产品在线上线下热
销，盯金价、蹲直播、买金豆成为
不少年轻人的日常。

如何看待年轻人迷上“攒金
豆”？其中有哪些风险需要防范？
记者就此进行了采访。

“喜欢这种
花了钱又没花钱的感觉”

“95后”姑娘张涵从去年开
始攒金豆，每月发了工资，她都
会瞅金价低时入手一颗小金豆，
放在专门的玻璃瓶里。“看着瓶
里的金豆越来越多，就好像小时
候存钱罐里攒硬币一样，很有仪
式感和满足感。”张涵说，买金豆
不仅能拥有购物的快感，还能起
到强制储蓄的作用，“就是喜欢
这种花了钱又没花钱的感觉”。

当下，年轻人买金豆正成为
一股风潮。记者在山西太原一商
业街走访了 4家金店，都有金豆
产品在售，重量多为 1克左右，
有爱心、圆珠、豆子等多种造型，
价格多为当日店内金价加少许
工费，一般在 500多元。一家门
店销售人员告诉记者，从去年开
始，来买金豆的客人就多起来，
基本都是年轻人，很多还是常
客。

在各大电商平台、网络直播
间，小金豆也成为热销品。记者
在京东“投资用黄金榜”上看到，
各式金豆产品名列前茅，位居前

两位的产品客评都超过 10 万
条，不少用户留言“已经第N次
买了”“还会复购”。

“宝宝们，黄金是真的香，每
颗都是足金 4个 9……”在某黄
金珠宝直播间，女主播将一颗颗
小金豆倒在手上，流利介绍产品
的材质、造型、用途，粉丝们的留
言哗哗刷屏。25 岁的李紫妍每
晚都要看会儿直播，因为“金灿
灿的直播很治愈”，赶上优惠就
会下单“薅羊毛”。

社交平台也掀起“攒金风”。
有人把自己攒的金豆拍成照片
和视频上传，疯狂“晒金”；有人
整理购买攻略，告诉网友哪里能
买到好货、哪家店铺要“避雷”；
有人分享买豆心情：“开心买一
颗，不开心买两颗”“每次老公惹
我生气，我就去买一颗金豆子”。

多种因素驱动
年轻人迷上“攒金豆”

受访者表示，部分年轻人迷
上“攒金豆”是由多种因素驱动
的。

在买金豆的年轻人眼里，金
豆比手工费高昂的金首饰更“划
算”，很多人还会找各种“省钱攻
略”买金。“在成长背景和当前大
环境影响下，这代年轻人的消费
观念更趋于务实，能够较为理性
地看待自己的消费欲望，精打细
算、量力而行，保持更加理性的
生活方式。”山西财经大学金融
学院教授王琳说。

王琳分析，得益于投资理财
观念和知识在年轻一代群体中

的普及，年轻人的金融素养提
升，对黄金有了一定的认识和了
解。他们看重黄金的保值属性和
低风险属性，在追求时尚风潮的
同时也注重投资性和理财性，因
而产生了这一现象。

攒金豆风潮还与黄金行业
的创新相关。广州同信投资顾问
有限公司总经理、黄金分析师吕
超表示，黄金行业结合新一代消
费群体的特点，主动打破传统群

体定位，锁定年轻群体，通过小
型化、小克化、多形态化发展，降
低黄金购买门槛，刺激消费需
求，并通过互联网新零售的方式
大力宣传推广，从而带动了黄金
消费的新风尚。

多位受访者表示，电商平台
和社交媒体的营销起到了重要
推动作用。如电商率先把金豆做
成 1 克的标准品，并配售攒金
瓶，在瓶上印“自愿入坑”“日进
斗金”等趣味文案，吸引年轻消

费者；通过教消费者如何辨别真
假、承诺假一罚十、退货检测全
程录像等方法，消除消费者网购
顾虑；商家还面向大学生、初入
职白领在垂直类社交媒体上做
精准营销，推出话题，打造爆款。

一位业内人士告诉记者，金
豆的火爆也与一批正在转型的
黄金珠宝行业商家的推动有关。
近年来，很多黄金珠宝行业商家
纷纷开拓线上市场，而金豆类产

品克重小、性价比高、购买门槛
低，更容易跟年轻的消费群体建
立联系，因此成为这些商家线上
的主打产品，“这类产品利润低，
许多线下门店并不愿意力推”。

“入坑”攒金
还需防范风险

受访专家提示，虽然很多年
轻人带有一定投资理财目的跟

风攒金豆，但总体来看，这是一
种追求时尚和仪式感的消费行
为，如果以投资为目的购入，还
需要注意防范一些风险。

记者注意到，网上有消费者
反映自己在某直播间购买的 10
颗“999 足金”金豆在线下检验
时被告知成色不足，只能以低价
回收，造成损失。黄金投资分析
师林大辉提醒，当前金豆销售渠
道鱼龙混杂，特别是网上商家良
莠不齐，购买金豆应尽量选择正
规渠道，要注意甄别产品的纯
度，保存好发票。

一些金豆产品的品牌溢价
明显。记者采访发现，一款同造
型的一克重金豆，商家售价从
480元到 609元不等，价格相差
高达 100多元。林大辉说，价差
中很大一部分是品牌溢价，“金
豆类产品工艺简单，售价越接近
原料金价越好，否则投资价值会
打折扣”。

吕超提醒，目前黄金实物销
售市场的回收渠道并不是很通
畅，一些金店对金豆只销售不回
购，或只回购特定品种，此外回
购时可能面临金价下跌、回收价
显著低于买入价、店铺收取手续
费等问题，都会使投资者遭遇损
失，因此通过攒金豆理财要关注
金价波动、回购渠道和要求。

“投资理财还是要选择适合
自己的方式，不能一味盲目跟
风。”民生银行理财经理卫子琪
说，“仅从黄金来看，虽然它抵御
风险的能力强，但不适合短线进
出，更适宜长期持有。”

据新华社
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盯金价、蹲直播，每月买一颗

年轻人迷上“攒金豆”？

今年 9月，浙江嘉兴的大三
学生小西（化名）和朋友参加了
一场陌生人的婚礼，两人各随了
100元的份子钱，遭到部分网友
质疑，认为她们随的钱太少。

大学生想体验婚礼吃席

9月 18日，小西告诉记者，
近一个月前，她突然萌生了“去
吃席”的想法，和朋友聊过后，两
人在交易平台上挂了一个链接，
询问有没有可以蹭的酒席，表示

“可以随份子钱参加”。
9月13日，她收到了一条私

信，一位新娘告诉她，3 天后自
己即将举办婚礼，原定的一些朋
友没办法到场，想补充点人气，
询问她和朋友是否能以“新认识
的朋友”的身份到场。小西一口
答应下来，她没想到一时兴起的
想法能够实现，“特别激动，有种
梦想成真的感觉”。

小西称，由于她和朋友都不
太了解本地的礼金习俗，但又不
希望“吃白食”，因此向新娘询问
了相关问题。两人的聊天记录
中，对方表示不需要给礼金，“我
也不收礼金什么的，就是那桌订
了，放着也空。”

小西和朋友觉得这样不好，
当天，她们各自揣上 100元的红
包，按照约定前去参加婚礼。两
人和新娘的朋友们坐一桌，小西

很紧张，也有些焦虑，除了怕被
认出来，还有一种参加陌生人婚
礼的不可思议。

她表示，婚礼现场的氛围很
好，虽然以前也参加过婚宴，但
这是自己第一次直观地感受到
这么隆重的场景，“司仪讲话的

时候，感觉特别庄重。”小西回
忆，新娘的父亲把她的手交给新
郎那一刻，她的心情很复杂：“看
到别人能幸福，还是很感动的。”

小西称，婚宴上的菜都是本
地的特色菜，主要是一些海鲜，
两人吃得很开心。此外，她们还

收到了礼盒，里面包含喜糖、一
瓶蜂蜜、一盒蜜枣和一包烟。

一开始，小西以为是在嘉宾
进现场时给红包，但一直没能找
到登记点，直到敬酒环节，看到
别人递红包给新娘，她才知道礼
金要这么给。小西说，一开始，新

娘并不想接受她们的红包，但后
来，两人硬塞到了她的手里。

她称，本来希望能和新娘相
互添加联系方式，但敬酒结束时
已经晚上 8时许，举办婚礼的酒
楼距离学校有段距离，她们只能
先匆忙离开。

被质疑后，当事人回应

回到学校后，小西将事情记
录下来，发到社交平台上。面对
部分网友认为两人“随的份子钱
太少”的质疑，她表示，因为两人
是学生，确实拿不出特别多钱，
但又不好意思不给，才会选择随
100元。

此外，她认为，各地风俗不
一样，她们不太了解当地的礼金
数额，生长环境不同的大家也都
有自己的看法，因此自己对这些
质疑并不介意。

小西表示，自己并不是一个
特别擅长社交的人，之前的大学
生活中没有出现过这样的事情，
这是一段非常难忘和奇妙的经
历，“我会一直记住”。

礼金到底要随多少才合适

礼金也叫份子钱。在传统社
会，每逢结婚、生育、乔迁等人生
大事，亲友便会以凑份子的方
式，贡献一份力量。如今，一家一
户办婚礼也不难，礼金则更强调
社交属性。

既是社交，就需要点双方的
默契，只要能宾主皆欢，那这礼
金就发挥了它应有的作用。

可是，各地风俗不同，经济
社会也在发展，一句简单的约定

俗成，已经难以概括礼金江湖的
复杂。比如，同是 100元礼金，放
20 年前已算体面，可如今总不
免担心被人背后指点。

事关脸面、人情、关系，礼金
这门“大学问”显得复杂又微妙。
社交平台上，总有不少教学帖、
疑问帖，专门讨论不同关系、不
同地域的人应该给多少礼金，可
总难有个定数。

有时，礼金甚至还会“内
卷”，比如某地曾默认礼金为
200元时，总有人觉得，给300元
才“够意思”，结果人人都想“够
意思”，300反而成了基准线，水
涨船高下，工资未必涨多少，份
子钱倒是一年比一年给不起了。

谁的钱都不是大风刮来的。
礼金给少了伤感情，给多了伤钱
包，可小心翼翼地斟酌，难免会
影响双方的体验。有时，结婚邀
请朋友，本想分享喜悦，结果朋
友在酒席上，边吃边在心里不停
念叨：“八十、八十……”一场婚
礼下来，新人的脸没记住，净在
算账了。

如今，办婚礼、收礼金，大多
是图个喜庆。礼金给多少、怎么
给，新人和宾客之间完全可以商
量着来。真正的亲友，并不需要
多少钱才能维持住关系，只要双
方高兴，礼金随多少都合适。

据新华每日电讯

大学生“蹭酒席”随礼100元被指太少

年轻人能否摆脱红包“绑架”？

一门店销售人员展示金豆产品一门店销售人员展示金豆产品。。


